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选择难题
令人头疼

●
热身赛，中国女足0比3完

败于巴西。
第二个失球，是巴西球员

禁区内头球摆渡，另一个球员抢
点捅射。第三个失球，是巴西开
出角球，球运行线路较高，从中卫
吴海燕头上越过，一巴西高个球
员头球抢点破门。

中卫身高不足，是中国女足
一个短板。吴海燕 1 米 66，窦加
星1米72，汪琳琳1米74。

巴西球员个头不算高，我们
已吃亏不少。战丹麦、英格兰会
怎样？不言而喻。

●
身高练不出来。选将时，该

考虑这个因素。现在木已成舟，
有没有解决办法？

看用哪位门将。1号门将朱
钰，反应快，门线技术好。12号门
将徐欢，偶像是诺伊尔，守门的风
格也像诺伊尔，敢于出击。

用朱钰，稳妥，但朱钰较少出
击，难以解决中卫身高不足的问
题。用敢于出击的徐欢，可以弥
补中卫身高的不足。但是，出击
有风险。如判断有误，出击扑空，
就有可能失守空门。

看主帅敢不敢冒险。世界杯
大战，尤其是首战，求稳是一般选
择。偏偏中国女足首战又是丹
麦，一场容不得半点闪失的比赛。

用谁？一个令人头疼的选择
题。

●
当然，与欧美强队相比，中国

女足已不在一个档次，综合实力
差距较大。这样的状况，中卫身
高的“先天不足”才变得显而易
见。日本队的后卫线更矮，但防
空的问题并不突出。

天大亮啦！

●大清老早，5点钟起床来
看中国女排的比赛，是有点睡
眼蒙眬的。中国姑娘在半决赛
迎战波兰队是一场复仇之战，
此前的分站赛里，中国女排开
局六连胜就是被波兰队给刹车
的，还被身高马大的对手打了
个0比3。似乎没有招架之力。
中国女排能够打翻身仗，从容
踏进这届世界女排联赛总决赛
的赛场太让人关注了。

幸福来得太快。中国女排
连下三局，是有些轻取的味道
击败了波兰队。在比赛的进程
中，女排姑娘们几乎是以欢笑
一路奠定了胜局，不到一个半
钟头结束了这场决战。李盈莹
最后网前一记大力扣杀穿透对

手的双人拦网打手出界。1/4决
赛后，波兰队的斯蒂夏克是得分
王，以总得分 260 分领先李盈莹
的256分。赛前斯蒂夏克隔空喊
话中国女排，要发球找李盈莹、拦
网盯李盈莹、重点限制李盈莹。
李盈莹真是好样的，一击轰碎波
兰人的如意算盘。够狠够痛快
的。点赞！

●中国女排的比赛始终得到
了神州球迷们的鼓励支持。但是
在一些社交媒体与主流网络里质
疑、吐槽这支中国女排的声音不
绝于耳。主教练蔡斌和主将李盈
莹、袁心玥、王云蕗、王媛媛们始
终被陷于一波又一波的争议声
中。这也不对，那也不好，完全无
视这支女排新军不断调整与不断

完善。一些吐槽者似乎仍然生活
在郎平、朱婷、张常宁上阵参战的
岁月里。当然，中国女排缺少了
朱婷、张常宁后确实阵容不齐整、
实力有下降，但是为团队贡献力
重、为国争光争气是不能勉强
的。蔡斌不容易，他手中没有了
女排最强盛、最风光时的那副好
牌，他还是能顶住场上、场下、场
外的种种压力把队伍带进了女排
世界联赛的决赛场。那一些喋喋
不休的吐槽者该闭嘴了吧。全程
支持蔡斌、支持女排的球迷们今
天可以笑出了声。吐槽的当下还
能笑得出来吗？尴尬了吧。

●天已经大亮。中国女排依
然风光无限。为你们骄傲！

“群主”
发红包了

国际足联结账了，而且结
账的同时还向外界公布了结账
的明细。

球员参加世界杯，球员所
在的俱乐部也能通过世界杯获
得非常实际的补偿。这就是国

际足联上周刚刚完成的这次划
账 。

规则是这样的，在2022年卡
塔尔世界杯期间，国际足联按照
每位球员每天 10950 美元的标
准，向球员所在俱乐部做出补
偿 ，天数计算方法，从赛前一周，
一直到球队参加的最后一场比赛
后的次日。

FIFA 这个项目的全称叫俱
乐 部 福 利 计 划（Club Benefits
Programme）。

曼城最终以460万美元的补
贴排第一，巴萨、拜仁、皇马、大巴
黎分别排名第二至第五。

中超山东泰山拿到补偿最
多，因为韩国男足晋级到淘汰赛。

喀麦隆队2022年12月2日结
束世界杯最后一场和巴西小组
赛，按照计算方法，喀麦隆国脚巴
索戈总共可以为所在俱乐部带来

20天共计219000美元的补偿。
而从世界杯决赛阶段开赛前

两年里，球员效力过的俱乐部，按
照比例都有补贴拿。上海申花和
河南两家俱乐部最终分享了这笔
超过20万美元的补偿。

最早也是没有这个福利的，
但是欧洲的俱乐部跟国际足联曾
经有过交涉，交涉的最后结果就
是推出了这个补偿计划。

世界杯一方面是全世界球员
都要参加的最高水平的足球大
赛。同时，世界杯也是国际足联
在全世界范围内一次赚钱和分钱
的大会。所有来参赛的球员、国
家队，包括球员所在的俱乐部，都
能从中得到实际的回报。

如果把全世界的足球大家庭
比作一个群，FIFA有点像这个群
的群主，群主刚刚又在群里发红
包了。

新生代三巨头?

阿尔卡拉斯、辛纳、鲁内，谁
能成为巨头的接班人，谁又能成
为“00后”中的领头羊？今年温网
过后，这个看似老生常谈的问题，
却不得不面对一个新的问题：新
生代，真的需要新版三巨头吗？

一场阿尔卡拉斯和鲁内之间
男单四分之一决赛、一场德约科
维奇和辛纳之间的男单半决赛，
足以证明这一点。虽然阿尔卡拉
斯和鲁内同龄，但两人的场上表
现却像是德约科维奇和辛纳。自
称“感觉像打了十年草地”的阿尔
卡拉斯，的确能够这么形容自己
现在的水平。只不过，这么形容
会显得他像一个30岁的球员，而
不是只有20岁。

阿尔卡拉斯和鲁内的差距，
就在于球商和控场能力上。在战
术设计上，阿尔卡拉斯有个“老灵
魂”。正是这方面的差距，让他成
为同龄人中的“大魔王”，同时还
能与德约科维奇等传奇更好地竞
争大满贯冠军、世界第一。

作为网坛真正的“老灵魂”之
一，德约科维奇与辛纳的男单半
决赛似乎毫无悬念。从去年温网
先赢两盘后遭到德约科维奇大逆
转，再到今年干净利落地输了 0
比3，辛纳是否退步了？光从比分
上看，或许如此。比如，在晋级男
单四强的路上，意大利小将没有
遇到一位种子选手。此外，他还
是第一个背着奢侈品牌包进入温
网中央球场的球员。场内外表现
的差异，辛纳是否还值得关注？
不过，不是所有新生代球员都是
阿尔卡拉斯这种天才。辛纳输给
了德约科维奇，但同时也输给了
自己的心魔。一路顺利晋级四
强，却让他在面对真正的挑战时
无从下手。新生代面对巨头时发
怵、一领先就仿佛不会打球，这是
再正常不过的现象。对于辛纳、
鲁内等球员而言，与巨头交手更
重要的是学习，而不是一味地蛮
干。

看似同龄的三人，似乎就该和
德约科维奇、纳达尔和费德勒一
样，形成新的三巨头。然而，在这
三位“00后”之间，还存在着差距。
比如，阿尔卡拉斯的实力足以证
明，他是一个没有上限的球员。在
这种情况下，他不该只被简单地归
类为新生代。真要为新生代球员
分类，阿尔卡拉斯或许能够自成一
派。鲁内和辛纳虽然有球商，但两
人在面对硬仗时的表现暴露了他
们还是“00后”的事实。

或许从未来竞争的角度而
言，目前的三位年轻球员能够互
相惺惺相惜。但别忘了，男子网
坛并不是只有新生代需要的。不
是对前人一味地模仿，而是超
越。未来的巨头，或许只有一个，
或许会有三个，但能肯定的是，这
些年轻球员将在未来的男子网坛
掀起风浪。

胜固欣然
败亦可喜

中国女排背着一路批评指责，
却出人意料地打入了世界女排联
赛决赛。朋友圈内一片欢呼。

再过几天，又一支中国女子
球队将展开她们的世界杯之旅，
那就是中国女足。同样，她们的
出征前景并不明亮，甚至还不比
女排。

就在前几天，中国女足与巴
西女足打了一场热身赛，结果 0
比3输球。这可是世界杯大赛前
的比赛，并且在许多参赛队的注
视之下。

中国女足前景如何？关心的
人都会发出这样的提问。如果问
我，我会直截了当地说，前景不
明，至少是不够明了。

为什么？竞技体育重要的是
看实力。中国女足的实力如何？
不要说“想当年”，现在与当年不是
一回事，这也不是中国女足的问
题，而是世界女足的发展使然。这
个问题之前已经说过太多了。

这次中国女足从亚洲区出线
就很惊险，最后一场翻天覆地才
闯入决赛，这还是在亚洲区。

亚洲女足在世界女足的位置
如何？除了日本女足能够抗衡，
其他就很难了。中国女足到了世
界足坛，面对巴西和欧洲劲旅，差
距就像是这场三个球的热身赛。

当然，这样说不是未战先灭
自家锐气，这是比实力。但是，体
育比赛除了实力之外，还有精神
力和运气。如果中国女足有这两
项加持，谁说不会出现奇迹呢？
中国女排出征前，谁会想到这支
缺了绝对主攻手的队伍，能够一
路打进决赛？

这是说的比赛。体育的内涵
并不只是比赛，还有更吸引人的
地方。中国女足这次比赛的两个
城市珀斯和阿德莱德，都坐落在
海边，那里的天空和海水一样蓝，
女足在那里会有不一样的感受。
在异国他乡海边踱步，看看袋鼠
抱抱考拉，暂时离开比分，让身心
得到清浄，最后蓄力于小组的三
场比赛，去享受比赛，这才是值得
采用的备战方式。如果一味地看
比赛录像，陷入重重的录像之中，
只会越来越晕，压力也越来越大，
上场只知道如何抑制对方，反而
会忘了自己是来干什么了。在过
去，这样的例子举不胜举。

澳大利亚对于中国体育是个
福地。就在不到半个月前，中国
女篮在那里力克五届冠军日本
队，夺得亚洲女篮冠军。这一次
中国女足再登上大洋洲这个大
岛，谁知道会有什么情况发生呢。

女足应该去享受比赛，我们
看客也应该有此心境，这样看比
赛，才不至于钻入赢输的胡同里
出不来，诚如苏轼所言：胜固欣
然，败亦可喜。


